

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año IV

Lunes 27 de Enero de 1902

Núm. 714

## Impresiones políticas

La interpelación del Sr. Moliner sobre lo ocurrido en Valencia durante la estancia del ministro de Instrucción pública, dió ayer motivo á un incidente parlamentario que entristecerá á toda persona formal, sean cuales fuesen sus ideas.

Así el diputado iniciador de la interpelación como los señores conde de Romanones y Soriano, pasaron buena parte de la tarde dirigiéndose censuras, acusaciones, reticencias é injurias tan gruesas y mal vestidas, que llegaron á producir en muchos diputados y en las tribunas un visible movimiento de repulsión.

Lo que está sucediendo es una consecuencia natural de esta anarquía en que vivimos, y que alcanza proporciones mercedoras de honda preocupación.

El Gobierno ha perdido toda autoridad entre la mayoría y las minorías, porque con razón ó sin ella, cada vez es más consistente el rumor de que está muerto.

Los ministros lo sacrifican todo á rehuir debates que los comprometan.

No hay más asuntos á la orden del día que los dictámenes de actas, el del pago en oro de los derechos de Aduanas y unos cuantos más de interés local, entre los que se esconde hábilmente algún que otro gazapo.

Rotos todos los lazos de la disciplina, del respeto y de la consideración, las Cámaras, y sobre todo el Congreso, ofrecen un deplorable efecto.

Las mismas oposiciones están imposibilitadas de combatir, porque en realidad parece que falta el enemigo.

No se sabe cuánto podrá prolongarse este estado de cosas tan peligroso.

Se dice que el Sr. Sagasta, parpateado ahora tras el proyecto sobre la circulación fiduciaria, resiste la crisis, y entre los fusionistas de su particular privanza corre el rumor de que se va á intentar un voto de confianza en honor del jefe del partido, y con objeto, sin duda, de dificultar el libre é inmediato ejercicio de la regia prerrogativa, idea, por cierto, equivocada, pues hace falta estar desmemoriados para no recordar que casi todos los Gobiernos han caído á los pocos días de esos votos de confianza preparados.

Lo cierto es que estamos en un período de indescriptible confusión, y ante un Gobierno que apenas si se cuida de conservar las apariencias de tal, porque los ministros ni despachan ni se ocupan de ninguno de los problemas

pendientes, ni dirigen la mayoría, ni procuran siquiera hacer alguna demostración de que gozan de la regia confianza.

## INDIRECTAS

Copio:

«Con el pretexto de que el actual gobierno no es merecedor de tal nombre, el Sr. Romero ha dicho que desiste de su propósito de iniciar un debate político.»

La verdad es que no hay que cortar. Por que ello sólo se ha de caer...

Noticia:

«Ha llegado á Madrid el Sr. D. Fernando Merino, hijo político del Sr. Sagasta.»

Para lo que ustedes gusten mandar.

El Universo:

«Ayer continuó hablándose de la crisis, asegurando e por algunos que, en vista de las dificultades que se le hablan presentado, el presidente del Consejo ha decidido continuar hasta Mayo con el gabinete tal y como se halla constituido, y que en visperas de la coronación será cuando el Sr. Sagasta se decida á presentar á la Corona la cuestión de confianza.»

Para Mayo.

El mes de las flores... y de las yerbas.

¡Hasta para quedar cesantes tienen suerte estos fusionistas!

El P. Cobos.

## INTENTO DE SUICIDIO

Hace tiempo sostenían relaciones amorosas en Aguilar dos jóvenes nombrados Rafael Márquez Carmona, de 22 años de edad, y Rosalía Flores Berlanga, de 18.

Una falta cometida por ambos el día 26, les indujo anteayer á poner fin á su existencia.

Al efecto se dirigieron á la finca del molino acitero conocido por *Los Pedros*, propiedad del vecino de Palma del Río D. Juan Calvo de León, arrojándose al fondo del pozo existente en la misma.

Momentos después se presentó á sacar agua el operario de citado molino Ricardo Velasco Ruiz, y con gran sorpresa vió que dentro del pozo bullían y se lamentaban dos personas.

Sin pérdida de tiempo fué á la casa á participar e halazgo, en ocasión de encontrarse en *Los Pedros* los guardias civiles Fernando Jiménez Moreno y Francisco Rojas Cuevas, prestando el servicio de correría, quienes se dirigieron precipitadamente al pozo referido distante unos 300 metros.

Una vez en él, arrojaron cuerdas á los que dentro se hallaban para que se cogieran á las mismas.

Pero visto por los guardias que los de abajo no hacían movimiento alguno, el guardia Jiménez se despojó del uniforme, descolgándose hasta el fondo (18 metros y ocho de agua) y tras una faena penosísima, en la que fué ayudado desde arriba por su compañero de pareja y el paisano aludido, logró sacar á la superficie con pocas apariencias de vida á los dos jóvenes.

Trasladados al molino, allí se les prodigó toda clase de cuidados, cediendo los guardias para que ellos se arropasen sus respectivas capotas.

El joven suicida resultó con algunas contusiones en diferentes partes del cuerpo.

## Información militar

EN CORDOBA

El ministro de la Guerra ha dictado una disposición autorizando la incorporación de los reclutas del último reemplazo llamados á filas en la zona donde residen, aunque pertenezcan á otra. Dicho ingreso será por cuenta de aquella en que figuren alistados, la cual les dará destino á Cuerpo. Tal medida, que debiera ser de carácter permanente, tiene por objeto evitar molestias y gastos á los reclutas é impedir que contraigan responsabilidades aquellos que, como á muchos ocurre, carecen de recursos para marchar á la capital de su zona.

Servicio de la plaza para el 28 de Enero.—Guardias del principal y cárcel, Reina.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, segundo capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

## ACTUALIDAD

### UNA DESGRACIA MÁS

Atribuyen los periódicos la voladura del cañonero *Condor* á haber tenido que forzar un poco la máquina para perseguir unas traineras que pescaban en zona vedada. Tal anda el material de nuestra marina de guerra, que sus máquinas sucumben al querer competir con los remos. Estaban las calderas protestadas de inútiles por los encargados de servirlos. Los que tripulaban la desgraciada nave no podían hacerse ilusiones sobre el estado de la misma. Sabían que se jugaban á diario la vida en comisión tan sencilla é inocente como la de mantener la normalidad de la pesca en aquellas rías plácidas y bellísimas, y mil veces, al contemplar el aparato militar del barco, su aspecto dominador y belicoso, en medio de humildes lanchas pescadoras, habrán sentido un movimiento de enojo viendo que eran, en realidad, intérpretes obligados por el rigor de la Ordenanza á desempeñar el poco gallardo papel de espantajo trenebundo en era frecuentada por gorriones audaces, toda vez que las calderas averiadas del cañonero invalidaban la fuerza de que parecía enorgullecerse. Cada vez que se hacían á la mar sus tripulantes, diríanse que invitaban á la muerte para que subiese á bordo. Ha bastado que el *Condor* quisiera dar caza á unos esquifes fugitivos, para que ocurriera la catástrofe; para que vidas que aspiraban á ofrecerse en holocausto glorioso de la patria desaparecieran, trágica y obscuramente, en humildes faenas de policía pesquera. La Administración de la Marina española tiene sobre su conciencia la responsabilidad de esa nueva tragedia. No hay sirte en los mares, ni tempestades en la atmósfera, ni poder enemigo sobre las ondas que hayan producido más víctimas á nuestra Armada, que el monstruo insaciable de su burocracia rutinaria é inepta. El país no hará nuevos sacrificios mientras esa burocracia no desaparezca, ó se reforme ó se emiende. Y ella, por lo visto, está dispuesta, antes de perecer, á hartarse de sangre.

## JURADOS

Lista de los Jurados del partido de Rute que han de comparecer ante esta Audiencia los días 24 y 25 de Febrero próximo, á las doce de su mañana, para formar parte del Tribunal que ha de conocer de las causas procedentes de dicho partido, seguitas contra Antonio Ortiz Puerto y Diego Fernández García, por los delitos de tentativa de violación y homicidio, respectivamente.

CABEZAS DE FAMILIA.—D. Clemente Hurtado y Hurtado.—D. Juan María de la Barrera Merino.—D. Antonio Gutiérrez Camacho.—D. Andrés Moreno Marchante.—D. Manuel Ordoñez Montes.—D. José Ramón Mata.—Don Antonio B. Cabello García.—D. Francisco Domínguez Dorado.—D. Juan Moreno Espejo.—D. Marín Granados

López.—D. Federico Benedicto Vido.—D. Francisco Roldán Córdoba.—Don José del Pino Sánchez.—D. Francisco Padilla Reyes.—D. Francisco Reyes Díaz.—D. Juan P. Martínez Rodríguez.—D. Manuel Cortés Fernández.—D. Francisco Quevedo Roldán.—Don Manuel Morales Cruz y D. Francisco Alejandro Morillo Trujillo.

CAPACIDADES.—D. Juan Caballero Martínez.—D. Juan Muñoz Gutiérrez.—D. José Rabasco Jiménez.—D. Juan Pedraza Dorado.—D. Antonio Tejero Muñoz.—D. Gabriel Pardo Granados.—D. Manuel Casanovi García.—Don Francisco Benitez Velasco.—D. Mariano Navajas Morales.—D. Godofredo Rueda Morales.—D. Manuel Martínez Blay.—D. Miguel Quintana Guzmán.—D. Miguel Doncel Toribio.—D. Cristóbal Amor Montes.—D. Gaspar Ortiz Pérez y D. Andrés Muñoz Gutiérrez.

SUPERNUMERARIOS.—Cabezas de familia.—D. Galo Hernández.—D. José Madoño López.—D. Juan Costi González.—D. Benito Sánchez Valladar.

Capacidades.—D. Ventura Dávila Leal y D. Rafael García Ramírez.

## A los literatos

### Adjudicación de premios

Conforme á lo dispuesto en el reglamento para el régimen y servicio de las Bibliotecas públicas del Estado, aprobado por real decreto de 18 de Octubre de 1901, la Biblioteca Nacional, adjudicará en el año corriente dos premios, bajo las condiciones y en la forma siguiente:

Uno de 2.000 pesetas al autor español ó hispano-americano de la colección mejor y más numerosa de artículos bibliográfico-biográficos relativos á escritores españoles ó hispano-americanos. Estos artículos deberán ser originales ó contener datos nuevos é importantes respecto á los autores ya conocidos que figuran en nuestras biografías, y en uno y otro caso se indicarán las fuentes de donde se hayan sacado las noticias á que se refieran los mencionados artículos.

Otro de 1.500 pesetas al autor español ó hispano-americano que presente en mayor número y con superior desempeño monografías de literatura española ó hispano-americana, ó sea colecciones de artículos bibliográficos de un género, como un catálogo de obras sin nombre de autor, otro de los que han escrito sobre un ramo ó punto de historia, sobre una ciencia, sobre artes ú oficios, usos y costumbres, y cualquier trabajo de especie análoga; entendiéndose que estas obras han de ser asimismo originales ó contener gran número de noticias nuevas.

Las obras premiadas serán propiedad del Estado, quien las publicará á medida que las cantidades presupuestas para este objeto lo consientan. El autor tendrá derecho á recibir 300 ejemplares de su obra.

Los trabajos que aspiren á estos premios han de estar redactados en castellano, en estilo literario y con lenguaje castizo y propio, y se han de entregar completos, manuscritos y encuadernados.

Los que no reúnan estas condiciones deberán ser desde luego rechazados por la secretaría de la Biblioteca.

Los autores que no quieran revelar su nombre pueden conservar el anónimo, adoptando un lema cualquiera que distinga su escrito de los demás que se presenten al concurso.

No podrán optar á los primeros las personas que por razón del cargo que

desempeñen en la Biblioteca tengan que formar parte del Tribunal de censura.

Se admitirán los trabajos de los opositores hasta el último día de Marzo del corriente año, debiendo quedar entregados en la Biblioteca Nacional antes de las cuatro de la tarde del referido día, con sobre dirigido al secretario de la misma, del cual ó de la persona al efecto encargada recogerán los interesados el recibo correspondiente.

Los nombres de los autores premiados se publicarán en la *Gaceta de Madrid* y al frente de las respectivas Memorias cuando se impriman.

Cuando no se adjudiquen los premios porque las obras presentadas no lo merezcan, se anunciará también en el periódico oficial, para que sus autores sepan que pueden recogerlos.

No podrán optar á premio, por importantes que sean los trabajos que puedan considerarse como meros complementos de otros ya premiados por la Biblioteca; pero el director de la misma podrá adquirirlos, previo el aprecio de su valor por la Junta de gobierno, para comprenderlos y utilizarlos en la publicación de las respectivas obras premiadas ó en sus reimpressiones.

Los trabajos presentados y admitidos en secretaría no podrán ser retirados antes de que recaiga la aprobación de la superioridad sobre los acuerdos del Jurado.

## Mercados de cereales

La campaña comercial, después de terminada la suspensión de los negocios con motivo de los balances de fin de año, se ha reanudado con cierta parsimonia, en cuanto á los cereales se refiere.

Cataluña ha comenzado á encargar pedidos de trigo á Castilla, y aunque habían declinado algo los precios por efecto de la poca demanda, el aumento de solicitud ha reanimado á los tenedores, y quieren volver á ganar los precios anteriores.

Esta actitud ha motivado algún retraimiento en los compradores.

En Aragón siguen los precios conocidos: de 40 á 41 pesetas el catalán; 38 á 39 los hembrillas, y 36 á 37 los huertas.

Hay pocas ofertas, y la demanda no es grande porque la molinería no tiene premios de previsión y son regulares las existencias de harinas.

En cebadas se opera poco, continuando los precios de 19 á 20 pesetas.

Los maíces tienen regular solicitud, y se ceden de 24 á 25 pesetas, según clase.

En Valladolid se cotiza alrededor de 11,24 pesetas las 94 libras, en ventas al detall, habiendo, por lo tanto, ganado más de un real con relación á nuestras últimas informaciones.

De Palencia nos dicen que se han efectuado ventas á 10,75 pesetas las 92 libras; pero no ceden ya á este precio.

En Burgos se paga de 10,75 á 11 pesetas las 92 libras.

En Barcelona se ha operado estos días pasados con mucha animación, pero luego ha vuelto el retraimiento.

El mercado cierra muy pesado, y los precios con marcada tendencia de flojedad.

Precios corrientes: se vendió de Salamanca á 45 y medio reales fanega; Ariza rojo y blanco mezclado, y Guadalupe, á 44 y medio idem; Salamanca bueno, á 44 y medio idem.

La oferta vendedora rige dentro de estos mismos tipos de operaciones,

# La mayoría del Rey

Le Gaulois dice, que todas las potencias europeas estarán representadas en el acto de la coronación del Rey Alfonso XIII, por príncipes de la sangre ó por comisiones especiales.

Al rey de Inglaterra—añade—representará el príncipe de Gales; al emperador Guillermo, el príncipe Alberto de Prusia; al Czar, el gran duque Alejo; al emperador de Austria, el archiduque Federico y la archiduquesa Isabel; al rey de Italia, el duque y la duquesa de Aosta; al rey de Portugal, el duque de Oporto; á la reina de Holanda, el príncipe consorte; al rey de Suecia, el príncipe real; al rey de Dinamarca; el príncipe Cristián; al rey de Bélgica, el príncipe Alberto.

Todos los príncipes serán alojados en el Palacio Real de Madrid, en el del Pardo y en el de El Escorial.

Terminadas las fiestas de la coronación, el Rey D. Alfonso XIII irá con su corte á La Granja antes de marchar con su augusta madre á San Sebastián.

A esta noticia del diario francés, añade *La Epoca* de Madrid, las siguientes líneas:

«Conviene advertir que los periódicos extranjeros, dejándose guiar por la semejanza del acontecimiento político que se avecina en España con lo que acontece en otros países en iguales circunstancias, suponen que habrá en Madrid ceremonia oficial de coronación, con asistencia de representantes extranjeros.

Como ya indicamos días pasados, en España no está en uso la Coronación de los Reyes, siendo, por tanto dudoso que se hagan invitaciones á las Cortes extranjeras para la designación de representantes.»

## Los héroes del cristianismo

Con motivo de la reciente inauguración, en Sainte-Anne d'Evenos, del monumento al padre Dorgère, recuerda *Le Figaro* el siguiente episodio relativo al cautiverio del sabio misionero en el Dahomey:

«Cierta día, Bananzin, el reyzeuelo de Abomey, hizo conducir á su presencia al padre Dorgère.

Compareció éste, cargado de cadenas, en el patio de Palacio, donde estaba todo dispuesto para un sacrificio humano.

En el centro del patio esperaban la muerte, dando muestras de la mayor impasibilidad, un centenar de dahomeyanos.

A una señal de Bananzin empezaron los verdugos su horrible tarea.

Corría la sangre á torrentes, y ya habían caído al suelo más de veinte cabezas, cuando, asombrado el rey de la tranquilidad del misionero, le preguntó qué sentía ante el espantoso sacrificio.

El P. Dorgère contestó friamente:

—Si haces rodar esas cabezas con el intento de que se apodere de mi alma el miedo, te engañas. Aunque me llegara la sangre al nivel del oído, tu crueldad no me haría temblar lo más mínimo. Pierdes inútilmente el tiempo y la sangre de tu pueblo, porque los que sirven á Jesús no tienen miedo á la muerte.

Esta enérgica contestación salvó al resto de la miserable turba destinada

al sacrificio, é impresionó á Bananzin hasta el punto de ordenar la libertad del heroico misionero.

En el sarcófago del padre Dorgère figuran las cadenas que llevó éste durante su cautiverio.

Dichas cadenas y una modesta cruz de madera componían toda la fortuna del virtuoso sacerdote, á cuya memoria dedican los católicos franceses el monumento de Sainte-Anne d'Evenos.

## DON CARLOS EN NIZA

Telegrafian desde Niza á *Le Gaulois* que la permanencia de D. Carlos en territorio francés traía inquietas á varias personalidades españolas, temerosas de los resultados que pudiese tener aquella reunión de los partidarios de don Carlos.

Este ha permanecido muy reservado y sólo ha hablado con su familia y amigos íntimos.

Publica *Le Figaro* unas declaraciones de D. Carlos, en las que afirma que será un liberal independiente, respetuoso con todas las creencias, defensor de la libertad, la Religión y el Ejército, y adversario de las doctrinas socialistas y revolucionarias.

Afirma D. Carlos, en el programa que publica el diario parisiense, que la Monarquía tiene grandes ventajas en ciertos países; pero no se ha de negar la marcha evolucionista de la sociedad moderna.

## Ballenas en Fernando Póo

Noticias recibidas de Fernando Póo dicen que, procedentes del Norte, recalau gran número de ballenas en todas las costas de aquella isla, recorriéndola, extasiándose y adormeciéndose en sus aguas y desapareciendo, un mes después de su aparición, hacia el Sur.

Esos cetáceos ocasionan á veces peligro de hacer zozobrar á las pequeñas embarcaciones que navegan entre Santa Isabel y las bahías de San Carlos y la Concepción, y ocasiones hubo en que aproximándose demasiado á la tierra, quedó alguna de ellas varada en alguna restinga próxima á la concha, ofreciéndose el espectáculo de sus violentos esfuerzos para ponerse á flote, y el ataque que aprovechándose de su difícil situación le hacían el hombre y los tiburones.

La periodicidad del tránsito de tan colosales ballenas (que se ignora si será la boreal ó el balenúptero de hocico agudo), impulsaron este año, al intento de pescar algunas de ellas para traerlas á la playa del Río Cónsul; á examinar á que genero podiera pertenecer y estudiar sus aprovechamientos (que siempre son muchos, sea cualquiera la especie de la familia), calculándose en diez mil pesetas el rendimiento que da cada una.

El éxito no correspondió á los esfuerzos que se hicieron; y heridas, desangrándose por tiros de fusil y harpones de los que con suma facilidad se desprendían, solo se consiguió apreciar la extremada velocidad con que desaparecían en el horizonte.

Debiera prepararse—dicen de Fernando Póo—con mejores elementos esta pesca el año próximo, para ver de conseguir el objeto que se persigue que pudiera ser beneficioso para la Colonia, desarrollándose esta industria más adelante.

## CURIOSIDADES

### UN COMPETIDOR DEL AZUCAR

No le bastaba al azúcar de caña la competencia que le hace la de remolacha, ni el uso de productos químicos como la sacarina; ahora viene un producto nuevo á competir con los dos azúcares.

El endulzador Porchore, que así se llama, tomando el nombre de su inventor, y que tiene el aspecto de un jarabe incoloro, soluble en todas las

proporciones en el agua, el alcohol, el éter y de resoción neutra. Se vende en frasco de unos dos kilos, habiéndolos hasta de 20 gramos, fáciles de llevar en el bolsillo.

La principal virtud de este producto es una gran fuerza endulzadora; 125 veces mayor que la del azúcar; cuatro gramos equivalen á una libra de azúcar puro de remolacha ó caña. Así es que se debe emplear con cuenta gotas, bastando una ó dos para endulzar una taza de café ó un vaso de agua. Admite la adición de esencias aromáticas, como la menta y la vainilla; cuesta un 50 por 100 menos que el azúcar ordinario, y sobre todas esas ventajas tiene la de ser completamente antiséptico.

Lo que no nos dicen los periódicos franceses, de los que tomamos la noticia, es la composición química del nuevo producto, limitándose á asegurar que no debe confundirse con la sacarina, y citan testimonios facultativos en su favor.

A todo lo cual conviene decir que, aun dada por supuestas la exactitud de cuanto se afirma, es necesario demostrar que no es nocivo á la salud ese producto, como resulta con la sacarina, cuya venta para el consumo personal se ha prohibido.

## LEALTAD Y GRATITUD

(Episodios de la guerra)

Los hijos del país se hallaban revueltos haciendo alarde de sin igual fanfarronería por el decreto autonómico que dictara Moret, y no se percataban de hablar en voz alta contra aquellos á quienes antes adularon serviles.

La víspera de la Purísima estaba de guardia el cabo Fuentes en el pueblo de A... y al toque de silencio recomendó á los centinelas la más exquisita vigilancia, y sobre todo, que desde las 10 dieran el *¿quién vive?* á cuantas personas llegasen á su inmediación; orden prevista por la ordenanza pero bastante descuidada hacia tiempo.

A dicha hora ocupó el puesto de avanzada un muchacho malagueño, á quien, como á todos los andaluces, demostraba estimación preferente.

Pocos minutos después, por entre las sombras de la carretera, que atravesaba el pueblo, divió un bulto; dióle el *¿quién vive?* y una voz medrosa vibró en el espacio diciendo: «Gente buena, Pauchito.»

Repetióse la escena no pocas veces, modificada las más por las huidas de aquellos á quienes era poco grato contestar *España* ó no se atrevían á pasar junto al centinela.

Muy cerca de las once, la luna, que comenzó á iluminar la plaza, dibujó la sombra de una persona corpulenta, que se enció muy poco de los dos primeros *¡allos!*

Ciego de cólera al verse desatendido, el centinela malagueño gritó más alto aún *¿quién vive?*, abrió el cerrojo del Mausser é introdujo un cargador.

La anterior escena la presencié el cabo Fuentes á quien un rayo de luna descubrió la personalidad del imprudente, que así osaba afrontar las balas de un centinela.

Este por su parte se disponía á hacer fuego, cuando rápido como el pensamiento se interpuso el cabo entre el centinela y el paisano, que, á la vista de aquel argumento sin réplica, contestó balbuciente: «España.»

Trémulo, paralizado por el susto, quiso dar las gracias quejándose del centinela.

Fuentes contestó con extremada cortesía; el otro ya repuesto volvió á la carga con más ánimos y pretendió defender su inmunidad como juez municipal y comandante de voluntarios, amenazando con acudir en queja á más elevadas regiones, como lo hizo sin resultado alguno.

La guardia entera que había presenciado aquel acto de arrojo, imposible de describir, miró al cabo con recelo creyéndole protector de los gíbaros.

Cosa muy conforme con la nobleza de sus sentimientos y muy contraria al usual proceder de los indígenas.

Al día siguiente se supo que la rapidez del cabo en salvar á D. Lito,—que así se llamaba—y su escasa energía con él era una simple cuestión de enaguas.

D. Lito tenía una sobrina, una criolla lindísima, blanca como las azucenas de Mayo; sus pies eran más pequeños que sus manos y sus manos modelo de escultura; sus ojos al mirar acariciaban y su boca al abrirse sonreía. Sus encantos eran igual en número á los ensortijados cabellos, que ornaban su cabeza; resultando un conjunto hermoso y pequeño, una preciosa muñeca de biscuit, de la que estaba perdidamente enamorado el cabo Fuentes.

Todos creíamos que éste sería entonces bien quisto de la familia de su novia, pagando de este modo la vida que había salvado; mas no fué así.

Cual si fueran un crimen aquellos amores, la familia los censuró acremente, y cuando sonaron los primeros tiros de la campaña, llevaron á la criolla muy lejos, donde no pudo verla jamás el cabo.

Mas no preocupaban á éste tanto sus amorfios como la situación difícil en que estaba la tropa.

Los yanquis habían logrado desembarcar y cierta noche no se pudo hacer la confronta de patrullas por no encontrar en su puesto á los voluntarios.

Al centinela malagueño tocó llevarle el parte á D. Lito y al terciar el arma en el cuerpo de guardia, solo encontró al centinela dormido. Los demás, y D. Lito con ellos, habían escapado por una ventana que había en la parte posterior del cuartelillo.

Dos días después entraba en acción el cabo Fuentes. Su compañía acampaba en un valle; la otra estaba escalonada en el camino para proteger la retirada en caso preciso.

Indígenas traidores condujeron á los norteamericanos por vericuetos desconocidos á las lomas que dominaban el campamento español.

Dos cañonazos de los respectivos flancos sirvieron de señal para practicar una maniobra envolvente, avanzando en semicírculo.

La compañía escalonada pudo retirarse con orden. La de Fuentes, cogida en la ratonera, tuvo que defenderse á la desesperada hasta agotar las municiones, acometiendo al arma blanca.

Allí no hubo orden ni concierto después que el comandante cayó en tierra de dos balazos y al capitán sucedió lo mismo.

La compañía no se rindió ante la fuerza abrumadora del contrario, pero tuvo que entregarse copada.

Quince días estuvieron prisioneros. Durante ellos supieron que D. Lito había servido de práctico á los norteamericanos en la pasada derrota.

El les agasajó la noche antes en su hacienda y pudo gozar en su ocase de la dominación española en la pequeña Anilla.

D. Lito fué traidor á la nación que enriqueció á sus padres.

Aureliano G. Chacel.

## Las agencias de matrimonios

Se ha progresado en todo, y no íbamos á progresar en esto? Queda suprimido el amor. Ya no se hace el cado por las equinas.

Se siente usted de repente con ganas de llevarse un pedón... digo, de llevar el pedón de San Marcos, y va y qué hace, dirigirse por carta ó personalmente al director ó lo que sea de una de esas... fábricas de matrimonios! diciendo sobre poco más ó menos:

«Señor director de los matrimonios morganáticos, cédula número 0.000001.—Lista de Correos.—Madrid.

Muy señor mío y casi suegro: Leido su anuncio y en vista de que no tengo un cuarto, por lo cual había pensado en el suicidio, elijo como arma el matrimonio, ese matrimonio que usted anuncia con persona á la que no conoz-

co, (el matrimonio con futura conocida suele salir mal... con que, ¿cómo saldrá eso?) segurísimo de conseguir mi objeto, es decir, mi suicidio, sin responsabilidad criminal. Prefiero esa que anuncia usted con 50.000 duros, por aquello de que «Los duelos con pan son menos»; pero no me diga usted nada de su pasado ni de su presente; del porvenir me encargo yo.

Mándeme usted una colección de retratos; pero realistas, es decir, con su pelo al natural, sus dientes al natural, su cuerpo al natural, porque yo mandaré el mío en igualdad de condiciones.

Respecto á mis dotes... carezco y por eso busco uno. Soy joven, de presencia regular, de carrera... regular, aún no me he decidido por ninguna. Habla el castellano con intérprete y el caló me agrada más por la libertad en la ortografía. Creo que por el dote no debe pasar cuidado mi futura más ó menos perfecta, pues yo me comprometí á velar por ella (con la dote).

Sin más por hoy, avíseme que nos ha arreglado usted eso, cóbrese de los 50.000 y mande á su casi hijo político, —Marcos Galbanas».

Si por el contrario es una ella la que á la agencia se dirige, dará gusto ver las cartas; con seguridad que hay alguna parecida á la siguiente:

«Señor director ó fabricante de matrimonios: Sabrá usted como me quiero casar pero no puedo, soy joven, pues no tengo más que cuarenta y cinco años, pues aunque la partida dice más es porque se dequibó el partidero. Un señor de edad que mea resultado pariente me dotará con dos mil duros en billetes de no sé que evacuación.

Me digiero á usted por si aún es tiempo y me encuentra colocación dándole á usted lo que sea en su lugar. Digaste si le mandó el retrato pacerme uno con corsé y reducirme.

Yo de prendas morales bien, soy aflatosa, me gusta la familia y greo hararé la felicidad de mi marido si usted lo toma á bien.

De condiciones físicas, regular, los dientes de arriba pozitos; pero los de abajo no y eso lo tiene ya todo el mundo. Pelo castaño ó como lo quiera ese que usted me proporcionará, pues traigo unos frasquitos de Madrid que pone el pelo como se quiera. Soy delgada porque el genio no me deja de engordar pero la modista lo hace tó.

Sin otra cosa escribame á nombre de mi criada, calle de Santa Rita 99; —3».

Lo cierto es que el encargado de estos asuntos andará el pobre señor vuelto al juicio, teniendo que colocar tantas medias naranjas, la mayoría amargas.

A lo mejor se dirá:

—Pero, señor; ¿con quién colocará yo á Damián Gandul, que dice se trae circunstancias, y lo que se trae es sólo carpanta, habiéndose dejado en su pueblo la vergüenza.

—¡Pues, y esta jamona que ha matado tres maridos y busca el cuartel... ¿dónde la colocó?

—La señorita de Falda de Montecaido, ésta se conforma con todo, desea casarse á toda costa para salir de la patria potestad, según dice; pero en cambio la vecindad asegura que hay necesidad de ponerle la camisa de fuerza una ó dos veces al día.

—Melitón Trapala, dice que para un negocio falta un dote y que tomará á la mujer como añadidura.

Y el pobre hombre continúa leyendo cartas, contestando, recibiendo y mandando retratos hasta que al fin consigue se pongan de acuerdo Adán y Eva, se celebra la mútua presentación y... se cobran los cuartos. Lo malo es cuando los contrayentes le armen algún lío por haber resultado la cosa un poco desigual.

Con años de relaciones y sale el negocio feo, ¿cómo saldrán las uniones concertadas por correo!

A. G. M.

## EN EL AYUNTAMIENTO

A las dos y media dió comienzo la sesión de hoy, presidida por el Alcalde Sr. Aparicio, y después de aprobada el acta de la anterior, se tomaron los siguientes acuerdos:

Aprobar el informe del negociado de estadística sobre las reclamaciones presentadas contra el empadronamiento vecinal durante los quince días de exposición al público.

Autorizar á D. Rafael Cantuero para reconstruir un pozo de aguas sucias en el frente de su casa número 30 de la calle de S. Agustín, y á D. Manuel García González para incorporar el caño de desagüe de la Ermita de la Aurora á la cloaca de la calle de San Fernando.

Aprobar un informe de la comisión de policía rural que propone se practique el deslinde de los terrenos que pertenecen al huerto de Montoro, en el pago del Marrutial, lindante con la vareda de la Mesta, y nombrar al perito D. Francisco Laguna y á dos concejales para intervenir en citada operación, con los demás funcionarios que determina el artículo 74 del Reglamento de 13 de Agosto de 1892.

Autorizar á D. Sabino Rico, contratista, de sillas en los pasos, para que establezca una tribuna pública en el de la Victoria los días de Carnaval, utilizando las maderas del Municipio y abonando 25 por 100 de lo que se recaude.

Y, por último, quedar enterados de una moción del negociado de Archivos que manifiesta no se ha interpuesto reclamación alguna contra la lista electoral de compromisarios para Senadores y aprobarla definitivamente con las modificaciones que se indican.

El Sr. Aparicio hizo uso de la palabra para manifestar que, existiendo ciertos cargos contra determinadas personas en el expediente de los mataderos, ha nombrado un teniente de alcalde para que los depure.

El Sr. Castejón manifestó que el expediente se había terminado por orden de la superioridad y que tal como se encuentran debe traerse á la sesión próxima.

El Sr. Alcalde llamó al orden al señor Castejón, dando la sesión por concluida á las tres y cuarto.

## Crónica Provincial

Nos escriben de Posadas que anteayer celebraron el santo sacrificio de la Misa todos los sacerdotes residentes en aquella población aplicándoles en sufragio por el alma de la virtuosa señora doña Encarnación Guzmán y Franco de Soldevilla (q. e. p. d.)

El Ayuntamiento de Baena ha acordado elevar al Ilmo. Sr. Director general de comunicaciones, la instancia que han presentado varios vecinos de dicha villa, solicitando se dote á la población de un servicio de carruajes para conducir la correspondencia de todos los trenes, y con ello evitar los perjuicios que ocasiona el recibirla con retraso considerable.

Se han firmado las órdenes correspondientes concediendo la cantidad necesaria para la terminación de la carretera de Lucena á Estepa.

Nuestro corresponsal en Pueblo Nuevo nos participa que en la noche del 24 del corriente falleció en aquella localidad D. Juan Santuró, el contratista más renombrado de la Sociedad minera metalúrgica de Peñarroya, y persona muy apreciada de sus convecinos.

La noche del 24 al 25 del actual intentaron robar las caballerías existentes en el molino de Guirras, La Carlota, propiedad de D. Antonio Ortega Benítez.

Los ladrones no pudieron realizar su propósito y como recuerdo de su visita se llevaron dos capotes.

En un molino del término de La Carlota cuestionaron el día 21 dos sujetos, resultando uno de ellos nombrado Antonio Luque, con el brazo derecho fracturado.

El agresor Antonio Castillo López, casero del mismo, fué detenido por la guardia civil.

## Crónica Local

### Juicio oral

Ante la sección primera de esta Audiencia se celebrará el jueves próximo la vista de una causa instruida en el juzgado de Córdoba, por lesiones, contra Francisco López Vargas, á quien defenderá el letrado Sr. Fernández Jiménez y representará el procurador señor Espinosa.

### Para la feria

La empresa arrendataria de la Plaza de toros practica activas gestiones para presentar un buen cartel en los festejos de la próxima feria y se promete que las corridas sean de lucimiento, contratando á toreros de primera fila y toros de superiores ganaderías. Para esto tropieza con el inconveniente de las fiestas que en el propio tiempo han de tener lugar en la Corte con motivo de la coronación de S. M. el Rey.

Sin embargo, piensa salir airoso en sus pretensiones.

### Matrícula

El Sr. Director del Instituto general y técnico nos ruega anunciemos que, en beneficio de la cultura popular, continúa abierta en dicho centro la matrícula para las conferencias de obreros, pues aun cuando se ha comunicado así á los Jefes de fábricas y talleres desea hacerlo público por si ha habido alguna omisión.

Queda complacido nuestro ilustrado amigo el Sr. Cobo Sampedro.

### Religiosa

Ayer comenzaron los solemnes cultos de la Asociación Josefina en la parroquia del Salvador.

El presbiterio parecía un escudo de oro por la profusión de luces que lo iluminaban.

El Sr. Blanco Sancho presentó á San José como el modelo del esposo cristiano, en una elocuente oración sagrada.

Una nutrida orquesta vocal é instrumental interpretó los vozos del Santo. La amplia nave de citada parroquia estaba completamente llena de fieles.

### Poesias

En breve verá la luz pública un primer libro de poesias titulado *Lluvia de flores*, original de nuestro estimado amigo el inspirado poeta D. Enrique Redel.

### Tiro de pichón

El sábado se reunió en el Circolo de la Amistad la Sociedad de aquel nombre, quedando constituida la Junta directiva para el año 1902, en la forma siguiente: *Presidentes*, D. José María Molina Fernández; *Vicepresidentes*, don Luis Bertodano; *Director*, D. Antonio Carrasco; *Vicedirector*, D. José Herrera; *Tesorero*, D. Antonio Torrellas y Naval; *Secretario*, D. Joaquín Trillo; *Vicesecretario*, D. Rafael Arrebola; *Vocales*, D. Guillermo Jiménez, D. Luis Cienfuegos, D. Joaquín Tienda, don Rafael Barbudo y D. Antonio de Dios, *Conejito*.

Además se leyó el estado de cuentas, dándose un voto de gracias á la Junta saliente por su acertada gestión.

Brevemente se celebrará una tirada-ensayo, para la que ha regalado un premio, consistente en una pitillera de acero con inscripciones de oro, el nuevo Director D. Antonio Carrasco.

### A la Habana

Hoy ha salido con dirección á Gibraltar, donde embarca con rumbo á la Habana Doña Josefina Herrera, marquesa viuda de los Dávalos.

## Inauguración

Como oportunamente anunciamos, anoche celebró junta general en su domicilio la Asociación de dependientes de comercio.

Entre otros acuerdos, se tomó el de invitar á las autoridades y á sus jefes para la inauguración de su repetido domicilio, que tendrá lugar el domingo 2 de Febrero, y el de que se encargue del discurso de apertura el distinguido jurisconsulto Sr. Martínez Beltrán.

Este se ocupará probablemente de los códigos de comercio.

Desde hoy se reunirá todas las noches la Junta directiva para ultimar detalles.

### Cadáver

Anteayer fué encontrado en una choza deshabitada que existe en el cortijo de la Viñuela, el cadáver de un individuo nombrado Rafael Mata Pizarro.

El juzgado se presentó en el sitio del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver y su traslación al cementerio de S. Rafael.

### La pedrea de ayer

Tuvo ayer lugar en el Triunfo, causando las naturales molestias á los transeúntes.

No hubo *chichones*, pero en cambio salió destrozada la estatua de la fuente.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 19.40°; á la sombra, 13.60; mínima, 0.40; media, 7.00; altura barométrica en milímetros, 770.10; estado del cielo, despejado; dirección del viento, E.

### Denuncias

La guardia municipal denunció ayer á un sujeto que penetró en una casa de leonocinio de la calle Mcrería y se negó á abonar tres pesetas; que hizo de gasto, y á un vecino del Campo de la Verdad que no ha dado cumplimiento á la orden de la Alcaldía para que sacase fuera de la población unos cerdos de su propiedad.

### Se fué

El Sr. Gobernador civil encarga la busca y detención del joven vecino de esta capital Rafael Navas Gallego, que ha desaparecido de la casa paterna.

### Reyerta

En la calle Arroyo de S. Lorenzo cuestionaron ayer dos sujetos sin consecuencias desagradables.

Se les ocupó una pistola.

### Allanamiento

Dos individuos, padre é hijo, penetraron anoche en una casa de la calle Alfaro, con intención de asesinar al inquilino á quien acometieron con un arma de fuego.

En la lucha sostenida, resultó el agredido con varias contusiones, que le fueron curadas en la casa de socorro.

### Cayeron

La guardia civil del puesto de esta capital ha detenido á José Cruz Márquez, Juan Criado Lara y Bartolomé Mata Pedraza, como autores del hurto de aguardiente que hace tiempo se venía notando en la fábrica de D. Juan Caballero, situada en la carretera de la Albaida.

### Junta

La congregación de la Purísima y de S. Eustaquio de Koska ha reelegido para el primer semestre del presente año la junta directiva.

El próximo domingo tendrá junta general.

### Chirínola

Una señora que acaba de despedir á su criada, nota que ésta se echa á llorar.

—¿Por qué lloras, criatura?—le pregunta.—¿Porque te he despedido?

—No, señora; lloro porque pienso en la desgraciada que vendrá después de mí.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Julián, obispo de Cuenca, y la aparición de Sta. Inés, virgen y mártir.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el Convento de Religiosas de Santa Marta, por

don Manuel Moya, en sufragio por sus difuntos.

—**Liturgia.**—Día 28.—Feria tercera.—La Misa y Oficio son de S. Julián, obispo y confesor, con rito doble y color blanco. Se hace conmemoración de Sta. Inés.

—En la iglesia del convento de religiosas de Santa Marta, mañana, á las cinco menos cuarto, cuarto día de la solemne novena á la gloriosa Santa Paula.

—Mañana, quinto día de novena á Nuestra Sra. de la Paz en la iglesia auxiliar de S. Basilio.

Dará principio al toque de oraciones.

\*\*\*

+

### Séptimo aniversario

LA SEÑORA

DOÑA MAGDALENA CARRIÓN Y LARA

VIUDA DE JUNGUITO

Falleció el 28 de Enero de 1895

R. I. P.

Las misas que se celebren mañana en la parroquia de San Miguel, de ocho á diez de la mañana, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio por su alma.

Sus hijos é hijas políticos ruegan á sus parientes y amigos la encomienden á Dios Nuestro Señor en sus oraciones.

Hay concedidas indulgencias.



Comidas para el 28 de Enero

ALMUERZO.—Raya con manteca negra.—Manos de carpintero fritas.—Pollo saltado con aceitunas.—Ternera fiambre en gelatina.—Compota.—Postres.

COMIDA.—Sopa de pichones á la inglesa.—Carpa braseada con puré de cangrejos.—Perdices á la tartara.—Puré de nabos con leche.—Jalea al ron.—Postres.

Raya con manteca negra.—Después de limpiarla esmeradamente y de cortarla en sentido inverso á sus fibras, póngase en remojo por espacio de una hora en agua salada; cuézase luego en la misma agua y se le quitará la piel; trasládese á una fuente y rocíese con manteca requemada, lo más caliente posible, y sírvase con un adorno de perejil frito.

Sopa de pichones á la inglesa.—Vaciar uno ó dos pichones, sofamarlos, atarlos y ponerlos en una cacerola con unas cebolletas, unos dados de jamón crudo y un poco de sustancia. Hacer que tomen color los pichones á buen fuego; mojarlos con vino blanco; dejar que éste se reduzca á la mitad; espolvorear las carnes con dos cucharadas de arrow-root; dos minutos después, mojar con un poco de vino blanco y abundante caldo; retirar la cacerola á un ángulo; añadir un ramito compuesto; terminar la cocción de los pichones; escurrirlos, cortarlos en pedazos y ordenarlos en la sopera, espumando el caldo y vertiéndolo sobre los pichones á través del tamiz.

## Sección Comercial

### Mercado de Córdoba

Aceite fresco, de 31 á 32 reales arroba.—Trigo duro, á 40 reales fanega.—Idem blanquillo, á 42.—Cebada, á 24.—Habas castellanas, á 45.—Id. cochineras, á 46.—Id. morunas, de 44 á 45.—Alpiste de 50 á 54.—Garbanzos tiernos, de 90 á 95.—Idem duros, de 48 á 72.—Arvejonas, de 38 á 40.—Escala, de 20 á 22.—Harina blanca extra, á 17 3/4.—Idem corriente, á 17.—Idem recia asemolada, á 16.—Idem superior á 15 1/2.—Id. corriente, á 15.—Id. tercera, á 11.

## Pasatiempos

### CHARADA

Prima es cosa del artículo;  
Dos pronombre, lo es sin duda;  
Tres particula que niega;  
dos con cuatro una hendidura  
que en el filo de un onchillo  
hace piedra ó hierro ó punta,  
es la total un adorno  
que estila la arquitectura.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR:

COR-BA-TA

La han acertado: La viuda consolada, Una dama, El mengue, Camtiplora, Don Hermógenes, Cataplasma y Qatolis.

## PAPEL

En nuestras oficinas, S. Eulogio núm. 5, se vende al peso papel de periódicos.

MADERA Se vende madera de nogal seca y á precios reducidos en la calle Conde Torres-Cabrera, número 8. Para verla Gran Capitán, núm. 11. 5-3

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

Noticias de la madrugada

Madrid 27 (5:15)

Se asegura que los significados tetuanistas Sres. Castellano, Poveda, Fabié y algún otro ingresarán en el partido liberal.

—Para el 15 de Febrero próximo se espera en Madrid á don Alejandro Pidal.

—Continúa hablándose de la formación de un Gabinete presidido por el Sr. Montero Ríos, con Canalejas, Echegaray (D. José), Mellado (D. Andrés), D. Melquiades Alvarez, el duque de Tetuán y el general Weyler, que gobernaría con las actuales Cortes hasta después de la coronación del Rey.

La paz de los espíritus

Madrid 27 (10:15)

En Gijón se teme que tenga lugar una manifestación obrera al verificarse el entierro de un obrero que falleció en el hospital.

Las autoridades han adoptado precauciones.

El Ayuntamiento de Zaragoza está adoptando medidas á fin de evitar que se carezca de carne en la población por haberse declarado en huelga los abastecedores.

La firma de hoy

Madrid 27 (13:30)

El ministro de Estado llevó hoy á la firma de S. M. varias cartas reales.

El de Gracia y Justicia, nombramientos eclesiásticos, una combinación de Magistrados que no afecta á los de esa Audiencia, el nombramiento de vocal de la comisión de Codificación á favor del Sr. García Prieto, y la concesión de grandeza de España al marqués de Tovar.—*Mencheta.*

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN BULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

rtAnuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscrip-  
os, precios especiales.

eMortuorias. A una columna, 5 ptas. en 3.<sup>a</sup> plana, 15 en 2.<sup>a</sup> y 30 en 1.<sup>a</sup> A dos id. 10 id. en 3.<sup>a</sup>, 25 en  
2.<sup>a</sup> y 50 en 1.<sup>a</sup>

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó  
más líneas mensuales.

## LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERIA, 18

CORDOBA

LIBRERIA, 18

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para  
tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.<sup>a</sup> Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma in-  
glesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de  
Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente  
de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible  
competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

FABRICA

— Y —

ALMACÉN

MUEBLES

— DE —

LUJO

GONDOMAR, 12

LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

DE

RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15

CÓRDOBA

Morería, 15

FERNANDO GUIJO

CIRUJANO-DENTISTA DE LA REAL CASA

Premiado con Medalla de Oro  
en la Exposición de Alejandria

CALLE JESÚS MARÍA, NÚM. 2

CORDOBA

Se construyen dentaduras por todos los sistemas, em-  
pastes y orificaciones. Estracciones sin dolor, aplicando el  
mejor de los anestésicos, conocidos hasta hoy.  
Hay gran surtido de opiatas y elixires.